

Qui sont-ils, ces distillateurs qui débarquent chez nous ?

Le grand livre des ACV les signalent :

Lieu, Tillette, Zingrich Gaspard, Saxeten, Berne, ouvrier distillateur, 20 août 1856 au 31 janvier 1857

Lieu, Tillette, Seematten Peter, Saxeten, Berne, ouvrier distillateur, 20 avril 1856 au 31 janvier 1857

Lieu, Tillette, Zurschmiede Jean, Wilderswyl, Berne, ouvrier distillateur, 20 août au 31 janvier 1857

Lieu, Tilette, Schmid Christian, Wilderswyl, Berne, ouvrier distillateur, 20 août au 31 janvier 1857

Lieu, Tillette, Gertsch Pierre, Lauterbrunnen, Berne, ouvrier distillateur, 20 août au 31 janvier 1857

Lieu, Tillette, Balmer Frédéric, Wilderswyl, Berne, ouvrier distillateur, 20 août au 31 janvier 1857

Lieu, Balmer Antoine, Wilderswyl, Berne, distillateur, 10 septembre 1856 au 28 février 1857.

On peut supposer que ce dernier est le grand patron, qu'il a envoyé son équipe d'arracheur de gentiane quelques jours avant lui et qu'il va commencer à préparer ses futures distillations dès qu'il se sera installé. Avec quels appareils, ceux-ci l'ayant accompagné d'une manière ou d'une autre. Il repart plus tard, le temps d'achever son travail.

Ces gens-là travailleront probablement sur les pâturages de la commune du Lieu.

Retour d'une nouvelle équipe la même année 1857 :

Combenoire, Steüri Christian, Leissigen, Berne, ouvrier distillateur, 19 août 1857 au 31 janvier 1858

Combenoire, Roth Pierre, Aarmühle, Berne, ouvrier distillateur, 19 août au 31 janvier 1858

Combenoire, Zur Büchen Frédéric, Habkern, Berne, ouvrier distillateur, 19 août 1857 au 31 janvier 1858

Combenoire, Zur Büchen, Henri, Habkern, Bene, ouvrier distillateur, 19 août 1857 au 31 janvier 1858

Combenoire, Zü Büchen Jean Ulrich, Habkern, Berne, ouvrier distillateur, 19 août 1857 au 31 janvier 1858

Combenoire, Zimmermann Henri (?), Habkern, Berne, ouvrier distillateur, 19 août 1857 au 31 janvier 1858

Lieu, Balmer Christian, Wilderswyl, Berne, distillateur, 29 septembre au 28 février 1858

Lieu, Balmer Jean, Wilderswyl, Berne, distillateur, 29 septembre au 28 février 1858

Lieu, Amacker Jean, Wilderswyl, Berne, distillateur, 29 septembre au 28 février 1858

Séchéy, Aemmer Jean, Matten, Berne, distillateur, 16 octobre 1857 au 31 mars 1858

Séchéy, Gertsch Jean, Lauterbrunnen, Berne, distillateur, 16 octobre 1857 au 31 mars 1858

Séchéy, Strahm Jacob, Attiswyl, Berne, distillateur, 16 octobre 1857 au 31 mars 1858

Séchéy, Strahm Jean, Attiswyl, Berne, distillateur, 16 octobre au 31 mars 1858

Et l'on recommence en fin de 1858 :

Séchéy, Strahm Jacob, Attiswyl, Berne, ouvrier distillateur, 20 septembre 1858 au 28 février 1859

Séchéy, Gerthel Frédéric, Lauterbrunnen, Berne, ouvrier distillateur, 20 septembre 1858 au 28 février 1859

Séchéy Stoller Pierre, Lütschenthal, Berne, ouvrier distillateur, 20 septembre 1858 au 28 février 1859

Lieu, Stoller Jean, Lütschenthal, Berne, ouvrier distillateur, 27 septembre 1858 au 28 février 1859

Ces Messieurs auront-ils épuisé toute la gentiane disponible sur le territoire de la commune du Lieu, on ne les verra plus reparaître !

Les noms propres peuvent être interprétés selon les écritures. A contrôler sur le bottin téléphonique.

A propos de ces ouvriers distillateurs ou distillateurs, les deux formules ont pu s'appliquer parfois aux mêmes professionnels, on peut se poser la question de savoir vraiment ce qu'ils faisaient de la racine de gentiane récoltée. Était-elle distillée sur place, ou envoyait-on le produit directement en Suisse-allemande où l'on pouvait en faire des alcools aromatiques aux herbes, ainsi qu'ils ont l'habitude de faire. On connaît le fameux Appenzeller.

Bref, en l'état, il est difficile de savoir quel sort l'on réservait à ces racines, de gentianes avec une quasi certitude.